
Projet de RAPPORT d’ACTIVITES AM 2023  

Trois missions ont été effectuées en 2023. Les objectifs de celles-ci étaient de 
renforcer les compétences des médecins et de les former à de nouveaux équipements 
en rhumatologie, d’installer et d’équiper différents sites en matériel d’ophtalmologie, 
de repérer les besoins en formation. 
Les missions de Chantal et Hubert Novel, Jean-Pierre Leloup en juin 2023 ont revêtu 
également un important volet administratif et relationnel.  

• Relations « diplomatiques »: 

S'il n’a pas été possible de rencontrer l’ambassadeur de France à Oulan-Bator (UB),  
ils ont rencontré un de ses conseillers et une chargée de mission. Il s’engage à 
soutenir notre demande d’exonération des frais de douane auprès des autorités 
mongoles compétentes.  
Ils ont aussi rencontré le directeur de l’Alliance Française, Nicolas Pubill-Mainali qui 
s’est déclaré prêt à nous aider pour trouver des interprètes certifiés dans le futur. 

Notre équipe a aussi rencontré Unur, notre correspondante locale à la capitale, bien 
occupée par ses activités en l’absence de ses collaborateurs en formation à l’étranger. 
Nous lui exprimons toute notre gratitude pour son implication dans Actions Mongolie 
et son aide fort précieuse. 

•Frais de douane pour l’exportation de nos matériels: 

La question qui nous préoccupe depuis plus d’un an, est celle de l’obtention de 
l‘exonération des frais de douane. Cette autorisation régulièrement renouvelée tous 
les 3 ans, arrivait à échéance. Avec la crise du Covid et la fermeture des frontières en 
Mongolie, les contrôles à leur réouverture sont plus pointilleux et compliqués. De plus, 
le gouvernement a changé lors des dernières élections.  
De ce fait, nous essayons d’obtenir inlassablement une nouvelle autorisation 
d’exonération. Unur notre correspondante à Oulan Bator, a tenté par deux fois, d’être 
reçu par le Ministre des Finances après que les douanes se soient déclarées 
incompétentes pour traiter avec les ONG. A ce jour, aucune réponse n’a été apportée 
à notre requête et Unur va renouveler sa demande de rendez-vous auprès du 
ministre. 
Nous ne sommes pas la seule ONG à rencontrer ce genre de difficultés comme par 
exemple, les australiens via la médiation de la Croix-Rouge. Indiquons qu’aucun taux 
des taxes douanières n’est fixé en Mongolie. Cela génère pour nous, une grosse 
inconnue sur le coût qui nous serait facturé.  
En conséquence, nous n’avons pas envoyé le matériel stocké à Bioport depuis 2020, 
les prix des transports et des assurances fluctuant énormément, effets collatéraux de 
la guerre en Ukraine et de l’inflation en France.  
Les diverses interventions auprès du Dr Chinburen, oncologue et parlementaire, n’ont 
rien donné à ce jour. 

__________________________

René FRITSCH



• Mission Ophtalmologie: 

Il était prévu initialement d’acheminer du matériel et de l’installer. Nous avons choisi 
finalement de différer l’envoi du matériel vu les incertitudes entourant les transports 
vu la guerre en Ukraine: envoi par la route sans traverser la Russie, train, bateau? 
Coût de ces expéditions et frais d’assurance, paiement des frais de douane et à quel 
taux ?  

Le contact avec les ophtalmologistes des hôpitaux n’a pas été simple à rétablir. Ils 
sont un peu surmenés : manque de médecins et d’infirmières, travail administratif de 
plus en plus important, réunions... La mission s’est donc orientée vers l’installation du 
matériel livré sur site en 2022. Jean-Pierre Leloup a effectué les réparations et la 
maintenance des appareils installés il y a plusieurs années. 

- Rencontre avec le Pf Uranchimeg dite Urna - Hôpital universitaire Mongolie-
Japon - UB  

Nous avons rencontré Urna, débordée, dans le service d’ophtalmologie de l’hôpital 
Universitaire Mongolie-Japon, pour réparer une lampe à fente. Nous la reverrons 
quelques jours plus tard à la clinique Sondra. Elle demande le calibrage du 
Keratomètre de Javal qui a été donné à l’Université il y a plus de 10 ans. Elle me 
remet aussi une liste de souhaits de matériel de la part de différentes structures. 
On donnera une partie de ce petit matériel et une belle boite d’instruments 
chirurgicaux (cataracte) pour l’hôpital Universitaire Mongolie Japon et des verres à 3 
miroirs.  

- Conseil d’ophtalmologie de Mongolie: 

Il n’a pas été possible de rencontrer le Dr Anaara (cheffe du conseil d’ophtalmologie 
de Mongolie) pendant notre séjour. Nous décidons de ne pas participer à ce conseil 
faute d’y avoir été invité de nouveau. 

- Rencontre avec le Dr Bayasgalan dit Baysa - Hôpital universitaire Mongolie-
Japon- UB  

Maintenant chef du département d’ophtalmologie à l’Université et à l’hôpital Japon-
Mongolie, très impliqué dans l’enseignement et l’amélioration des pratiques de soins 
en ophtalmologie, Baysa sera dorénavant notre correspondant local en ophtalmologie.  

Actions Mongolie donne au service de dépistage ophtalmologique de l’hôpital, du petit 
matériel et une lampe à fente avec un tonomètre et une boite d’instruments de 
chirurgie.  

A l’hôpital Universitaire, le don d’une lampe à fente, d’un tonomètre et des verres 
d’examen va permettre de réaliser un vrai dépistage des pathologies les plus 
fréquentes.  

C’est ainsi 6 sites qui ont été mis à niveau et/ou équipés de nouveaux matériels: 

Oulan Bator: hôpital du district N°7 - Bayangol; hôpital des chemins de fer; hôpital 
N°1; hôpital mère-enfant; 

En province: Hôpitaux d’Erdenet & d’Arvaikheer 

En conclusion, de jeunes ophtalmologistes arrivent en nombre dans les hôpitaux, 
surtout des femmes. Le niveau de formation en ophtalmologie a bien progressé 



(formation universitaire, littérature anglophone, internet…) Du matériel neuf arrive en 
Mongolie grâce à des partenariats d’état à état et de grosses ONG. La Corée, le Japon, 
l’Australie, les USA, le Luxembourg font des dons et aussi de la formation pratique.  
Il nous faudra être plus sélectif sur le matériel que nous envoyons pour qu’il soit le 
plus proche possible des besoins des médecins et en très bon état. La maintenance 
des instruments comportant beaucoup d’électronique n’est guère possible en 
Mongolie. 

La formation par compagnonnage reste très prisée des ophtalmologistes. Nous avons 
eu plusieurs demandes qui concernent la chirurgie ou les consultations, par exemple 
en pédiatrie ou pour le glaucome.  

Les objectifs 2023, d’installation et de maintenance du matériel ont été atteints. 

Pour plus d’informations et lire le rapport complet de mission: https://www.actionsmongolie.org/
IMG/pdf/Rapport_de_mission_ophtalmo_2023_Ch_Novel_.pdf 

https://www.actionsmongolie.org/IMG/pdf/Rapport_de_mission_biomed_2023_JP_Leloup_.pdf 

___________________________ 

• Mission Rhumatologie: 

La mission d’Hubert Novel s‘inscrit dans la continuité de celle de l’an passé qui avait 
permis d’en définir les objectifs: co-consultations de la part des jeunes rhumatologues 
et formation en échographie musculo-squelettique. 

Cette session s’est déroulée sur 5 jours à l’hôpital n° 1 d’Oulan Bator grâce à un 
échographe remis gratuitement au service de rhumatologie. Le matériel 
complémentaire (charriot de support, imprimante, clé WIFI, documentation complète) 
est pour l’instant toujours stocké à Lyon en raison des difficultés de transport et 
surtout de l’exonération de droits de douane toujours en attente.  
Une initiation quasi-complète à l’échographie a pu ainsi être réalisée, seule la hanche 
n’a pas été abordée. 
 
L’accès aux biothérapies reste très limité, voire impossible en raison des contraintes 
économiques et nous amène à réfléchir à une formation complémentaire en biologie 
(analyse du liquide articulaire par ex.) lors des prochaines missions. 
 
L’évaluation de la pratique des rhumatologues de l’hôpital n°1 est suivie à distance 
par Hubert via la messagerie électronique. La motivation des jeunes rhumatologues 
ne se dément pas et nous encourage à poursuivre ces co-consultations lors des 
prochaines missions. 
 
Remerciements à toute l’équipe rhumatologique de l’hôpital n°1 pour son accueil 
exceptionnel. Merci au Dr Khulgun pour l’énergie dépensée pour venir à bout des 
contraintes administratives inhérentes à ce type de mission. Merci à nos traducteurs : 
Bagui, solide logisticien durant ces deux semaines, Lana qui a assuré une journée de 
consultation spontanément.  

Pour plus d’informations et lire le rapport complet de mission: https://
www.actionsmongolie.org/IMG/pdf/Rapport_de_mission_rhumato_2023_H_Novel_.pdf

https://www.actionsmongolie.org/IMG/pdf/Rapport_de_mission_ophtalmo_2023_Ch_Novel_.pdf
https://www.actionsmongolie.org/IMG/pdf/Rapport_de_mission_ophtalmo_2023_Ch_Novel_.pdf


__________________________

• ORL, Urgences et chirurgie laparoscopique: 

Patrick Sachot (ORL) et Yves Poncelin (Urgentiste) n’ont pu conclure leur mission du 
fait que leurs correspondants en Mongolie n’ont pas répondu à leur sollicitation 
montrant selon eux, leur peu d’intérêt pour des compléments de formation, voire 
d’équipements. Il leur est très difficile de trouver un interlocuteur dans ses disciplines,  
connaissant bien les besoins locaux et être recommandé par celui-ci auprès des 
médecins des aïmags.  

Jean-François Ain, chirurgien digestif, envisageait une mission pour faire le point sur 
les besoins en formation sur différents sites équipés par nos soins et n’a pu finalement 
se rendre en Mongolie. Il a passé la main à Jean-Philibert Combier qui s’est mis en 
relation avec Unur. Pour des contraintes de travail, il n’a pu lui non plus, se rendre en 
Mongolie à l’automne d’autant qu’Unur ne l’a pas mis en contact avec des chirurgiens 
pour le piloter en Mongolie. Nouvelle tentative en 2024? 

L’histoire des 2 pinces bipolaires manquant à la colonne laparoscopique fournie par le 
ministère de la Santé mongole, s’est achevée par l’acquisition de ces matériels en 
décembre par le Pr. Blondel sur la subvention du fonds Zonta. Elles sont normalement 
parvenues à la maternité n° 1 lors du retour d’un stagiaire mongol dans son pays. 

__________________________

• Représentation des Maudits Gones - 5 avril 2023: 

La représentation de la pièce « le compromis » de Philippe Claudel par la troupe des 
Maudits Gônes nous a permis de dégager la somme de 856 €, en léger recul sur 2022 
tout comme la fréquentation de notre public, la salle de Pierre-Bénite étant partagée 
avec une autre association. 



PREVISIONNEL d‘ACTIVITES 2024 

• Sélection & conditionnement du matériel à Bioport - fin février  

• Mission Ophtalmologie: 

- Jean-Claude Villon & Jean-Pierre Leloup : juin 2024 

- J-Claude Villon - Congrès Ophtalmologie Biarritz début juin 2024 

- Chantal Novel:  

• Mission Rhumatologie: 

- Hubert Novel: 

- Prendre contact avec « Biologie Sans frontières » à Lyon à propos de le 
formation et de l’équipement du service de rhumato ? 

• ORL, Urgences et chirurgie laparoscopique: 

Patrick Sachot, Yves Poncelin, Jean-Christophe Combier ??? 

• Néonatalogie: 

• Pas de mission en 2024 vu les départs et la réorganisation de l’équipe en 
pédiatrie à Villefranche/Saône 

• Représentation des Maudits Gones 

Lundi 25 mars 20h30 - Pierre-Bénite 

•Exposition «  l’empire mongol » Nantes 20/21 avril 

Présentation d’Actions Mongolie et discussion avec le public lors du Naadam  


